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退下建制的前線─以火炭工業區藝術工作者社群為例

梁寶山

[載：莫家良、陳育強主編：《香港視覺藝術年鑑2003》，香港：香港中文大學，2005年，

112-125頁。("Retreating from the Forefront of Officialization: The Example of Artists in Fo 
Tan Industrial Area", in Mok, Harold & Chan Yuk-keung ed. Hong Kong Visual Arts  
Yearbook 2003, Hong Kong: Department of Fine Arts, Chinese University of Hong Kong, 
pp.126-143.]

「油街藝術村」已成歷史，重讀 2000 年「年鑑」陳沛浩〈從油街到牛棚─香港藝術

村演義〉一文1，一切如像塵埃落定。「牛棚」開張之初，藝術團體和藝術家身體力

行探索空間之可能性，並透過聯合活動，和不定形的租戶組織，希望為這爿已

成古蹟的牲口檢疫站重新定義。事隔三年，租戶與街坊大抵相安無事，藝團與藝

術工作者遇事守望相助，運作已上軋道。回顧上世紀，香港視覺藝術的基礎建設

於 60 年代漸次展開─60 年代先有服務全港市民和遊客，以「中西文化滙合」為定

位的大會堂(1962 年啟用，包括大會堂博物美術館，後易名藝術館)；70 年代有

以立案法團形式組成的多功能場館香港藝術中心(1979 年成立)，除提供場地外，

還主辦節目；80 年代兩個市局則在各社區大興土木，配合其他社區設施，廣建

大會堂與文娛中心(包括荃灣、沙田、屯門、北區、元朗、牛池灣、上環、西灣河等)；
90 年代啟用的文化中心(1989 年 11 月開幕)和藝術館新址(1991 年)，配合整個後

過渡時期香港形象建設，是大都會地標式文化場館。2 與此同時，非政府組織藝

術空間在 90 年代此起彼落，以補足硬件建設未能貼近藝術家需要、策略欠缺靈

活的缺點。3 經過近半個世紀的努力，香港視藝界在組織與展示功能方面的硬件

與元件，可算已粗具規模，偶而甚至有場地比節目供過於求的過熱現象。

歷史曾經告訴我們，藝術無財不行，像文藝復興的弗羅倫斯、明代的楊州和清末

的上海，城市的經濟發展是藝術發展的必然條件。有趣的是香港藝術藝術家伺候

的，卻是樓市下滑的罅隙。由 1997 年到 2003 年，香港「越窮越見鬼」，藝術家初

由集體需要引發，成立以展示為主要功能的組織；繼而轉向個人化，按市場規

律進佔空置廠廈設立工作室。這種現象，以火炭工業區及柴灣明報工業中心最明

顯。呂振光與關晃兩位較資深的藝術家於 2001 年高調遷入火炭，並率先開放工

1 陳沛浩〈從油街到牛棚─香港藝術村演義〉，莫家良、陳育強編：《香港視覺藝術年鑑 2000》，香

港中文大學藝術系，2002 年，頁 78-84。
2 參蕭顯揚編：《香港大會堂 1962-1982》，香港：市政局新聞組，1982 年；布政司署文康廣播科：

《藝術政策檢討報告諮詢文件》，香港：布政司署文康廣播科，1993 年 3 月；香港藝術館：《香

港藝術館指南》，香港：市政局，1991 年。
3 詳見曾德平：〈九十年代香港的藝術空間〉，陳育強、莫家良編：《香港視覺藝術年鑑 1999》，香

港：香港中文大學藝術系，2000 年，頁 29-33。
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作室展舉行展覽；接着是聯合其他單位於 2003 年 1 月及 12 月先後舉行「老火新

炭」及「伙炭」兩次開放活動，遂吸引更多中大藝術系及其他藝術工作者遷入。而

明報工業中心則主要由香港藝術中心藝術學院師生「開發」，2002 年配合學院畢

業展同期舉行「開閘」藝術家工作室作品展，得到學院方面的宣傳配合。藝術家工

作室個體戶在政府的資助安全網以外努力獨立求存，目標與策略都與展示性質

空間截然不同。

這篇文章遂嘗試以火炭廠廈作工作室的藝術工作者作為調查的對象，探討這種

趨勢與本土藝壇生態的關係，特別是藝術工作者的物質條件和生存策略。筆者以

問卷調查方式收集數據，再與其中五個單位七位不同年齡、教育背景、創作媒體

的藝術家作深入訪問，以求更確切了解藝術家的總體與個別處境。

「火炭」藝術工作者概況

問卷調查於 2003 年 12 月至 2004 年 2 月期間進行，發出問卷 60份4，成功收回

問卷 30份。部份結果詳列於下表：

(附表一)
5

小結分析

30 位被訪者當中，其中 18 位為男性，12 位為女性。年齡以界乎 21至 25歲人數
最多；新進專業藝術工作者亦佔多數(「藝齡」在 5 年之下佔大多數，共 12 位)。當
中 27人具大專教育程度，其中 6 位更具碩士學歷。21 位從事與藝術有關職業或

工作，特別是藝術教育(14人)，其次是設計(7人)，但並沒有人以出售作品作為

唯一收入來源。每月入息介乎 6,000至 10,000 元港幣者佔多數(共 11 位) ，30人
之中 16人為家庭經濟收入來源。顯示火炭藝術工作者學歷及文化水平與經濟地

位並不成正比，不少藝術工作者的經濟能力僅及維持創作之基本物質(特別是空

間)條件。

受訪藝術工作者首次設立工作室的時間多在獲取專業資格前後兩年之內。多數以

租用方式獲得現時工作室之使用權(共 27 位)，只有 3人為單位業主。單位面積由

500平方尺至 1600平方尺不等，又以 1100至 1500尺者佔最多(共 20 位)。而個人

佔用面積多在 400尺以或以下(共 19 位)。與其他使用者有同學或舊生關係者有

20人。選址的主要考慮包括與家居和其他藝術工作者之距離。在創作之外，在工

4 名單由「伙炭」工作室開放計劃召集人提供，剔除當中不是在火炭設工作室的參展者。
5 經驗所限，統計數字比較粗疏，敬請見諒。
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作室最經常做的事情是交流與社交；繼木工器具之後，炊具與寢具亦是工作室

的常備設施。在時間、空間及經濟能力三者之中，最影響創作的條件是時間；在

社會認同、家人支持、朋友認同等因素之間，同儕氣氛是最影響創作的外在因素。

除其中一個單位為登記社團之外，所單位均沒有固定組織，多以個人網絡組合。

雖然大部分藝術工作者均認為政府在原則上應支持藝術(27 位)，但當中只有 17
位認為政府應資助藝術家工作室的。火炭藝術工作者社群的形成似乎人為因素較

重，個人生活與創作模式關係密切，對文化建制的依賴亦相對較少。

個案調查：

(一)關晃
男，現年 70歲，專業藝術家，藝齡 50，主要從事混合媒介創作。2001 年開始於

火炭設工作室，單位在華聯工業中心高層，面積 1100尺，樓底高 14尺，一人

獨享。

關晃自 1997 年從美國退休回港，便於香港藝術中心藝術學院任教至今。他是港

大校外課程美術及設計文憑的第一屆畢業生(1971 年)。關晃當時日間在酒店工作，

晚上在家作畫，畢業後在沙田禾輋龍華酒店側租用村屋作工作室。當時新界交通

不便，選址沙田原因是租金便宜，空間適合創作。1973 年，關晃赴美國紐約州

雪城大學(Syracuse University)藝術系修讀碩士，學生各自租用附近的獨立房子，

下層做工作室，閣樓為起居之用。

關晃 1979 年遷居紐約。初到貴境，關晃因為認識費明杰，便在他位於蘇豪區的

三千多尺的「倉庫」(Loft) 裏租了個小房間，開始他的藝術家生涯。蘇豪起初原是

無人之地，因為便宜。但 80 年代開始，餐館和時裝店紛紛遷入，藝術家惟有轉

移陣地。先是布錄倫，接着是皇后區，最後是長島……隨市況移動。紐約的藝術

家能夠以出售作品謀生的其實絕無僅有，大部分都是以其他職業維持生計和創

作，關晃亦不例外。早年主要在唐人餐館工作，後來美國人開始注重家族歷史，

復修祖先從歐洲帶來的文物變成一門生意，關晃靠着藝術家的手藝改變了謀生

方式。在紐約 17 年，經濟許可的時侯便另租地方居住，不許可的時侯便創作與

起居都在「倉庫」裏頭。後來有一位有生意頭腦的猶太商人，把整幢六層高的廠廈

重新間隔，分租給藝術家，關晃才又搬回蘇豪。他在紐約從來沒有搞過開放工作

室活動─反正展覽交流的機會多着呢！

1997 年關晃退休回港，當時香港地產正熱，便在粉嶺平輋(沙頭角公路北面)租
了一間 10尺樓底的舊式村屋居住及創作。但關晃對「倉庫」仍念念不忘，2001 年

呂振光購入了火炭一個單位，關晃覺得非常吸引，便買下了現時的單位，花了

約 50000 元裝修，比每月交租實際。起初搬到火炭只為自己需要，也沒想過其他
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人際因素。現時單位內七成空間留空作工作室，窗戶朝西南，光線充足。近窗一

邊間隔成儲物室，閣樓作休息、讀書之用，兩個洗手間一個改成茶房。工廠大厦

沒有中央冷氣，可以全天侯工作，生活和創作融為一體，自給自足。

(二) 朱丹
男，現年 30出頭，業餘藝術工作者，從事繪畫及雕塑創作。工作室設在華聯一

低層單位。面積 860平方尺，樓底高 13尺，2至 3人共用。朱丹在加拿大修讀建

築，現職建築師，是「專業心態的業餘藝術工作者」，藝齡四年，介乎新進與已

具資歷之間。

朱丹沒有想過以藝術作為謀生職業。修讀藝術碩士，是想延續進修生活。朱丹認

為創作無分界別，都是手與眼的配合，只是技巧和形式不同而已。礙於發展商的

的想法和預算，建築無疑是限制較大，起初拿起畫筆，是因為嚮往自由，想找

取平衡，發揮自已，抒發情緒。雖然建築和純藝術都同樣給他滿足感，但創作作

為純粹個人滿足，不用來維持生活，會是一件更令人更嚮往的事。他自言自己比

較實際，但以建築「養起」創作並不是有策略地進行。

朱丹是第一位於華聯設立工作室的藝術家。2000 年，他開始修讀藝術碩士，想

「靜靜地一個人做嘢」。選擇火炭的最大原因是租金便宜。作為建築師，朱丹對空

間的比較敏感，有海景的工廠大廈，例如香港仔租金昂貴，又因為已設有不少

攝影工作室而變得高調。他對「倉庫」也有一點點想像：「每個城市都有她發跡的

起點，近海的是貨倉、商業大廈，然後最深入的是住宅。工業沒落，有創意的人

便乘虛而入。」因為想保持業餘心態，所以沒有打算購買單位。

朱丹沒有想過火炭會變得熱鬧起來，更沒有想過會開放自己的工作室予公眾參

觀。他遷進來不久，中文大學藝術系一班學生也不約而同搬進來，然後是首個購

買廠房的呂振光，大家互不相識。一個地方，人多了，就自然會有力量，也不在

乎地點，朱丹對火炭由沒有期望到有更多期望。現時火炭美中不足的是社藝家群

類型不夠多元化。如何促進社群發展？朱丹對政府不抱任何期望：「政府可以提

倡，但資源有限。藝術唔應該有特權。」現階段政府能夠做到的是從規劃着手，例

如西九龍的理念是好的，政府只提供地方，讓藝術家自行凝聚。他相信市場經濟，

有經濟力量才有藝術，歷史皆然。不能以藝術養活自己的可以其他工作維持創作，

先取悅自己、然後才感動別人。他很明白香港近年經濟不景，政府根本不會希望

製造更多在社會上不事生產的人。所謂創意工業指的是電影、設計等高增值行業，

藝術和火炭發展都無關宏旨。火炭靠的還是藝術家之間的團結、不分彼此、互相包

容的精神。但要組織起各自為政的藝術家，也絕不容易，他期望會有領袖風範的

藝術家來起帶頭作用。
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(三) 顏啓明
男，30至 40歲之間，專業藝術工作者，主要從事繪畫創作。工作室設在裕昌中

心一中層。面積約 1400尺，樓底約 10尺，5人共用。

與許多自幼便想唸藝術而半途出家的藝術家不同，顏啓明開始喜歡藝術，是工

作以後的事。起初只是一種消遣，最喜歡的是陶瓷和古典藝術。後來興趣漸濃，

便投考香港藝術中心藝術學院藝術學士課程，2002 年畢業；正準備繼續修讀藝

術碩士。

顏啟明設立工作室，是因為藝術學院的空間不敷應用，亦想令自己決心保持創

作。聽說中大藝術系學生在火炭租用單位，以 4 元尺價計算，合各人之力可以租

用一個 1500尺的單位，比起其他同學租用的明報大廈便宜(尺價 5至 6 元) 。選
擇裕昌中心，是因為而中心有保安員，方便女同學出入。儲物室和射燈都是後來

才添置的，合共約花了兩萬元。單位沒有間隔，按需要靈活調動。

以兼讀方式完成學士課程並不容易，同班之中仍活躍創作和展覽的只有 8人。顏

啟明發覺，沒有工作室的同學多會避重就輕，轉而利用錄象、電腦或數碼媒介，

作品往往亦較參差，大概是因為欠乏同儕壓力。同學當中大部分都是教師，亦有

文職、工程師、牙醫和家庭主婦，從事創意工業的反而不多。他也有想過放棄正職

轉而從事與藝術有關的職業，例如藝術行政。他認為在香港以藝術作為事業，名

大於利。但他不打算以創作作為謀生方式，因為面對外在壓力，會失去趣味性。

三餐不繼當然不能創作，但最影響創作的還是時間，空間反而比較有彈性。

至於政府應否支持藝術，顏啓明覺得是一種兩難。政府不會無條件付出，現時各

種資助，由申請到實行都有許多關口。又例如牛棚，政府廉價出租，也必得向公

眾問責，加以監管。他期望政府能擔當帶頭作用，加強全民教育，多設比賽，使

藝術普及化─工作機會自然會隨着觀眾的數目增加─「那時會夠膽講句我係專業

藝術家！」至於近年政府掛在口邊的創意工業，顏啓明也曾興奮過一陣子，過後

還是「得個講字」，只是何志平用來爭取更多資源的藉口。

(四) 馬智恆 白雙全 盧家彥

男，24至 26歲，均於香港中文大學藝術系畢業(2001及 2002)，專業藝術工作

者，從事繪畫、雕塑、混合媒界、電影及新媒體等創作。2000 年於火炭設工作室，

現址在華聯工業中心一低層單位，面積 1200尺，樓底高 13尺，5人共用，自稱

「二樓五仔」。

馬智恆、白雙全和盧家彥是同班同學，自學校系室發生火警之後，校方便修緊了
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開放時間，加上那裏「連畢業作品都不夠地方做」。為了方便創作，8 位志同道合

的同學在計算過大家能夠負擔的金額後，便四出「睇樓」。主觀願望是在畢業以後、

校園以外延續創作和群體生活。當時並不知道已有藝術家在火炭設工作室，主要

是因為租金便宜(尺價 4 元)，又隣近學校，攤分之後每人月租才 400 元。從無到

有，單位間隔方式幾經調節，現在木工工具、電腦、影音器材、炊寢用具一應俱全。

因為開放工作室的緣故，還特地分隔開展出/創作和休憩/交流的空間。他們對「倉

庫」沒有特別憧憬，只有其中的林東鵬(現在英進修)喜歡把英國年青藝術家

(British Young Artists)常常掛在口邊。自從老師呂振光和關晃在 2001 年高調遷入

之後，不同的工作室便零零星星的搞起小型展覽來。如 2001 年末李傑在呂振光

「一流畫廠」的首次個展，他們也湊興開放工作室。結果藝術界反應良好，其他藝

術工作者也陸續遷入。到了 2003 年，呂振光和關晃帶頭辦「老火新炭」，四個工

作室展出共 18人的作品，外界才知道「火炭有藝術家」！沒有恆常的組織或規章，

開放活動都屬自發性參與。2003 年 12 月的「伙炭」規模包括 14 個工作室 64 位藝

術家，幾乎聯合起在該區所有的工作室。沒有申請任何政府資助或商業贊助，參

與者湊合的費用全用在宣傳及海報製作。「伙炭」一連兩個周末舉行，集中向學校

和社團宣傳，估計參觀人次達 700至 800。與一般展覽空間不同，工作室在時間

和空間都有最大的自由度，雖然大部分觀眾都是因工作室而來(不少都抱着參觀

示範單位的心情)，分散了對作品的注意力，但與觀眾交流更直接方便。火炭紿

終是以創作為中心，開放工作室就像是努力耕耘之後的豐收。

組織雖然有助爭取共同利益，馬智恆和白雙全便想過集資設立共用的雕塑室、展

覽空間、甚至聘請一名支薪節目經理，但他們全部都希望火炭工作室能保持獨立

性，維持散打游擊狀態，以單位為組織，偶而辦講座、放映、交流會……不同背

境的藝術家之間當然會互相衝擊，特別是在展示自己、引領觀眾方面，他們就從

朱丹和藝術學院的同學身上學到不少，但交流仍然有限。至於政府方面，盧家彥

很明白，政府一旦有資源投入就會有要求，火炭既然能夠自給自足，只希望政

府的文化機關能加強訊息聯繫。白雙全直言：「個政府噤豬，唔幫好過幫！」是否

有機會成為全靠市場運作的藝術區，實在言之過早，這裏既無出版、展覽和交流

活動的機構場所，眾人認為等到有朝一日商業畫廊進駐再說。馬智恆認為火炭現

階段只是延續畢業之後的創作空間。把創作與個人的生命結合在一起的態度，白

雙全不認為是刻意的堅持，這在畢業以前已經形成，現在大家只是順其自然。

現時馬智恆、白雙全、盧家彥三人均無「正職」，亦不是家庭的經濟支柱，最大的

願望都是把時間留給創作─教畫、代課、當時薪計的美術老師、電影或錄象製作、

插畫……總之能夠付出最少時間賺取最多金錢的都會考慮。對於近年大力提倡的

創意工業，白雙全認為對他們來說只起副作用─就是家長可以理直氣壯帶小朋

友去學畫。
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(五) 梁展峰

男，26歲，專業藝術工作者，從事混合媒介、繪畫及雕塑創作。剛遷進「二樓五

仔」的工作室。

梁展峰 2001 年畢業於香港中文大學藝術系，從事藝術行政工作。對火炭這種「閒

置空間」變成藝術家工作室沒有特別憧憬。他認為外國或國內藝術村的例子，並

不能直接引用到香港，至少香港商人不會如曼克頓商人般主動招睞藝術工作者

來托市，而香港的視覺藝術界亦缺乏與商界合作的經驗。外國的成功例子，關鍵

是有畫廊進駐。他對火炭的期望，是「審慎樂觀」。把工廠大廈變成展覽空間這種

趨勢，他認為是出於藝術家開始厭惡策展人，想擺脫策展概念和方式的束縛。香

港有一個奇怪的現象，就是藝術家組織不斷被急速建制化。現存的幾個藝術空間

在藝發局的資助制度下，已失去了原初以藝術家為本位的特色，在空間可能局

限大。相反，工廠大廈工作室是私人空間，由藝術家全權話事，創作為本，偶一

為之的開放日，只屬半公共性質。梁展峰很懷疑政府所謂的「普及」和「公眾」所指

的是甚麼人。與期憑空想像，不如先來滿足現有的邊緣觀眾群，例如學生。所以

維持火炭「進可攻退可守」的狀態，正好滿足用家和發展潛在觀眾群，所以他反

而希望火炭可以保持低調，否則像北京圓明園、東村一樣泡沫爆破。但香港藝術

家不喜歡組織：「前輩說多一份行政少一份人性，其實是失敗的行政才無人性、

失敗的群策群力才變成建制。」他期待有藝術家走出來帶頭，加強藝術工作者之

間的凝聚力，但情形並不樂觀。

梁展峰原則上認為政府應該支持藝術，但火炭是藝術家真金白銀租用的，政府

沒有理由干預市場。況且還沒有好好利用的公共空間還多着呢！政府應先在這方

面做功夫。而創意工業，他認為政府着眼的是經濟效益，視覺藝術不像表演藝術

有票房，難以成為工業，但透過這個口號爭取公眾對藝術的認同也是好事。他期

望火炭能有更多真正的創意工業，例如音樂、電影等進駐，產生化學作用。所以

總的來說，他期望火炭無論在社群背境、組織形態、發展方向，能夠另闢蹊徑。

(六)陳錦成及自得窯

自得窯成立於 1996 年，創會時設在九龍太子道一幢唐樓頂層。1999 年遷進火炭

豐利中心現址，連戶外平台面積共 1600平方尺，是一所專業陶瓷工作室。在眾

多藝術家工作室之中，自得窯是唯一的註冊團體。

陳錦成，男，現年 50歲，專業藝術工作者。早年畢業於理工學院設計系，現時

主要從事陶瓷及版畫創作。陳錦成沒有自己的工作室，1994 年在培藝中心幫忙

打理中心的陶塑室並兼任導師，回報是免費使用工作室。其後培藝關門，陳錦成

接收了部分家具。碰巧資深陶藝家陳松江移民，九龍缺乏陶瓷工作室。出於自己
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的需要，和「不甘寂寞」，想與其他同道中人加強交流，便在附近唐樓租用了一

個連天台的單位開設「自得窯」。那幾年教育學院合併、理工大學關閉陶瓷室，陳

錦成接收廢棄器材，與其他創辦人集資了約 30萬，使自得窯漸具規模。

在住宅區開設工作室租金昂貴，面積 2400平方尺的四樓單位連天台月租約

$17,000，空間和技術條件諸多限制。唯一的好處是舉辦課程和活動，均能吸引

大量參與者。1996 年香港樓市仍未下滑，當時大家沒有想過租用工廠大廈。自得

窯於 1996 年起申請藝術發展局的計劃資助和行政資助，以展覽和工作坊等活動

推廣陶藝，特別是樂燒。然而藝術發展局資助條件有欠彈性，加上學費所得，陳

錦成和何瑞江等其他成員還得自掏腰包。行政資助須要逐年申請，沒有任何保證。

碰巧 1999 年地產市道下滑，便想到搬到租金便宜的工廠大廈去，就算沒有資助，

也能自己維持。自 2003 年起自得窯再沒有申請藝展局資助，卻還得花費 3萬元

和整年時間才能申請除牌，打回註冊團體原形。

物識合適的工廠大廈單位原來也不容易，面積既不能太大，更要有獨立平台和

厠所。火炭是香港政府錯估工業發展的產物，單位較小，亦沒有染污性工業。工

廠區最大的局限是難以吸引公眾，減少了大型公開活動。陳錦成現在認為搞藝術

要先滿足自己，然後才滿足社會。現時自得窯轉以月租 600 元的方式為藝術家提

供創作空間和技術支援；又集中為學校提供技術顧問和工作坊(設有電話查詢熱

線)，以補貼租金和成本；偶而還會邀請海外藝術家留駐。現時的策略是以低成

本保持專業水平。

陳錦成原則上認同政府應該支持藝術，但藝術團體如果沒有私人支持，「一早就

玩完！」對於火炭，他認為越來越多藝術家進駐是大勢所趨，但他不期望畫廊進

駐。藝術家嚮往自由，油街和牛棚規矩多多，他希望火炭能保持較基層路線和各

自為政。政府在推動藝術發展時，不一定要投放大量金錢，反而可多從政策和規

劃着手，提供空間，像藝術推廣辦事署一類的機構，可以擔當協調和統籌角色。

藝術方針應留待藝術家自行決定，官民適度參與。至於創意工業，他認為這個概

念對陶藝來說根本自相矛盾，「大陸紫砂茶壺三蚊一隻，香港沒有條件大量生產，

只能在提昇品味方面有少少幫助。」

在個人生存策略方面，陳錦成多年來從事飲食業，已屆半退休狀態。一直沒有以

藝術作為謀生方式，反而是不斷補貼自己的創作和團體，無論在創作或辦團體，

都不想順應市場規律。
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觀察所得

1. 逃離文化建制，投入市場經濟

由「油街」到「牛棚」，香港視藝界經歷了一場敵愾同仇的空間爭權運動(近日有關

西九龍的爭論又剛熱起來)，但火炭藝術工作者社群要爭取的卻是另一種截然不

同的權利。藝術中心、藝穗會、Para/Site 藝術空間、環境現代藝術館、油街(藝術工

社、Z+、1a space)以至牛棚(藝術公社與 1a space)都是以展示和發表為主要功能的

「場地」，和組織活動的團體，受政府或公眾資助和監督；而火炭則關乎藝術家

更基本的「生產」條件。從高調爭取發表機會，到低調保障創作，香港藝術家似乎

已經從塵土飛揚的文化政治，回歸到默默耕耘的生產大隊，走出在展場「就地創

作」的裝置宿命6，重身回到以工作室為本位的創作模式(studio artist)。與長年「打

開門做生意」的展場不同，「廠戶」尋求的是獨立於任何文化建制的經營環境。受

訪的藝術家不少都有與建制打交道的經驗，無論成功與否，在火炭多半是希望

能在市場規律之內，爭取比文化建制所賦予的更大自由。藝術家不盡是憤世嫉俗

的偏激份子，不少受訪者都希望能夠自給自足。火炭藝術社群對社會和政府的期

望相對偏低(陳錦成：「搞藝術唔係社會欠咗你！」；朱丹：「藝術不應有特

權！」)，是為一項有趣的發現。

2. 業餘創作的專業心態

沒了政府的支持，藝術工作者和團體反而靈活多變。同樣地，一旦放下了以「出

售作品」認定專業身份的包袱，個人如何生存便變得海闊天空。於是這群「工廠藝

術家」，有人以教職為生，甚至從事與藝術無關的工作，各出奇謀，以養活自己、

家人和創作。空間是藝術家的生存權利，擁有空間某程度上既保障了生產，亦成

為確認藝術工作者身份的象徵(無論是像顏啟明想以工作室來維持創作；還是朱

丹以拒絕購買單位來保持業餘心態)。有人以時間換取空間，有人以空間換取時

間。而火炭社群在確保了空間條件後，餘下的要求便是時間。他/她們在廠廈中最

經常做的事情，除了創作之外就是交流及休息，這也許是香港家居缺乏個人空

間，城市的公眾場所難以容納非謀利的文化活動所至。

3. 藝術走入工廠=創意工業？

香港易貿發展局的「香港的創意工業」報告，視「藝術」與「古董」為同類，意指中

國文物交易。7 政策制定者既沒有把藝術家納入如意算盤，亦未能把握拋棄職業

身份，以個人為生產單位的就業模式；在定義與政策上根本未能惠及游離於職

業與產品統計數字之外的社群。泰特現代美術館、千禧橋及大倫敦主管機構總部

的總監 Fred Manson，月前在「都市神韻─藝術與公共空間」國際研討會中與香港

業界分享「成功經驗」。8 英國近年大力提倡文化工業，背後的原因，說穿了只為

6 何慶基著，鄭威鵬譯：〈缺乏空間〉，黎健強、梁寶山編：《從跨越過渡千禧─七人視藝評論自

選文集》，香港：香港藝術中心，頁 57-60。
7 見《香港的創意工業》，香港：香港貿易發展局，2002 年 9 月。
8 香港特區政府民政事務局主辦：「都市神韻 ── 藝術與公共空間」國際研討會，2004 年 2 月 13
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經濟沒落，作為堂堂大國，老祖宗剩下來的老本只有文化。作為一種後工業社會

的文化景觀，創意及文化工業的沃土是衰微的經濟與荒廢的工業廠房。香港的藝

術與工業在空間競爭上，似乎亦出現這種此消彼長的關係。但正如把藝術空間設

在社區，不就等如社區藝術一樣─當藝術家走入工廠，可能的結果亦不一定是

文化或創意工業。如何從中作適度的調控，造就一個讓藝術家在藝術「救濟金」以

外自給自足的環境？政策制定者應多加留意。

結語

「他們都或多或少地在一種反抗社會的低賤地位上，並或多或少地過着一種

朝不保夕的生活……他在他的夢中不是孤獨的，他有很多同志為伴。」

樊婉貞在一篇向台灣讀者介紹牛棚、柴灣與火炭藝術村的報導裡，引用了本雅明

的話語作開端，由「波希米亞」談到「烏托邦」。9前述的另一位同儕亦把油街與牛

棚的發展定調為演義。把藝術家爭取利益的行為加以浪漫化，實在亦是抗爭行為

的一部份，而這種語調亦常見諸大眾傳媒之中。香港藝術家對擁有屬於自己的天

堂當然也有憧憬─蘇豪、格林威治村、園明園、通州、新近的 798space、甚至新加坡

政府出租的藝術村……。由延續田園夢想、到買少見少的鄉間村屋裡；由緬懷殖

民地歷史的城市舊區，到乘虛而入夕陽工業/樓市餘蔭下的廠廈…..香港藝術家

的考慮與普羅市民一樣，實行的是人棄我取策略，逐水草移居的命運，與整個

香港的空間政治息息相關。筆者經常覺得香港藝術家的自我邊緣化意識並不可取。

單從教育水平可見，藝術家在文化資本的較量上實際是既得利益者，一方面在

妄自匪薄，一方面以邊緣姿態謀取最大的同情與社會資源。例如牛棚租戶與街坊

和區議會的早期的紛爭，筆者就不明白為甚麼藝術家對定義這爿租用地的定義

和使用權，有凌架於其他空間使用者的理由。我們「進駐」了社區之後，又是否真

的對其他社區成員的文化需要產生真切的關顧？搬進廠廈之後，是否就可以「躲

進小樓成一統」？在香港狹小的空間政治裡，我們似乎應尋求一種更為本土的生

存之道。

至 14日。
9 樊婉貞著：〈香港藝術家城寨─三城藝術特區：牛棚、柴灣、火炭藝術村〉、〈與香港經濟發展共

同起落的「藝術村」「牛棚藝術村」〉及〈再探創意空間〉，《藝術家》，2003 年 3 月號，頁 348-363。


